

depuis assez longtemps pour causer une vive inquiétude en ce qui concerne la stabilité socio-politique des régions, même si l'on parvient à un accord.

La marge de manoeuvre sous l'arche romaine de l'impasse nucléaire a également donné aux pays du tiers monde une assurance toujours plus grande au sein des instances internationales. Le Groupe des 77 - qui désigne le bloc tiers-mondiste au sein des réunions internationales et qui compte maintenant bien plus de cent membres - exerce aujourd'hui une influence non négligeable dans les enceintes internationales. Et il faut se rappeler que ce bloc regroupe des pays aussi différents que l'Arabie Saoudite et l'Éthiopie. Les pays du monde industrialisé ne peuvent plus convenir de l'orientation des affaires internationales sans consulter les gouvernements du tiers monde qui représentent une part aussi importante de la population du globe.

Mais les inégalités entre pays en développement se sont énormément accrues au cours des dix dernières années. C'est précisément dans certains de ces pays que l'on retrouve les taux de croissance économique les plus élevés au monde. Le pétrole en est évidemment responsable pour une bonne part. La richesse presque incroyable de certains pays pétroliers met ces derniers dans une position fort différente de celle de certains autres pays en développement. Et l'effet du renchérissement des cours pétroliers - bien qu'important dans le monde industrialisé - a presque paralysé de nombreux pays du Groupe des 77.

Il ne faut toutefois pas attribuer au pétrole tout le progrès économique du monde en développement. Ainsi, quoique entièrement dépourvue de richesses naturelles, Singapour a atteint un revenu par habitant égal à celui de l'Irlande - qui préside actuellement la Communauté européenne. L'économie malaisienne a l'un des plus forts taux de croissance au monde, et nous savons tous ce que les Sud-Coréens ont pu réaliser.

À l'opposé, certains des pays du tiers monde semblent ne faire aucun progrès sensible dans la voie du redressement économique. Les problèmes se situent même au niveau des besoins les plus essentiels. Certains pays prennent du retard dans la production alimentaire par habitant alors même que leurs populations continuent de s'accroître. La Zambie, que j'ai visitée cet été, était autrefois un important exportateur de denrées alimentaires.